

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente a las 14 de la mañana el coche-correo.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 8 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## LA ALEMANIA IMPERIAL

A escepcion de Rusia, no existe hoy nacion en Europa que sufra lo que Alemania. La crisis económica, general en todos los países, adquirió allí mayor arraigo; la organizacion militar, con su espíritu absorbente y la embriaguez de la victoria sobre sus vecinos, con la entrada de 5,000 millones en metálico, produjeron tal perturbacion en el país, que la miseria y la ruina cundió rápidamente, la emigracion tomó gran vuelo y aún el orden público se resintió por la facilidad con que en la desgracia se acogian los risueños programas del socialismo.

Una revista inglesa hace un estudio detenido de la Alemania actual, comparándola con la Alemania anterior a la guerra, y las estadísticas en que se apoya son elocuentes.

De 1871 a 1875 la poblacion de los campos se traslada a las ciudades; la afluencia del dinero entregado por Francia produjo tantas alucinaciones, que en Munich, donde no habia un solo prestamista en 1873, se contaban 149 en 1877 que operaban al premio exorbitante de 120 por 100.

El número de los delitos cometidos por los efectos del alcoholismo se elevó de 1870 a 1876 de 188,000 a 255,000; el consumo de bebidas alcohólicas que fué de 286,000 litros en 1872, subió a 981,000 litros en 1876, acreciéndose además en análoga proporcion la embriaguez.

Los cafés cantantes de última clase, copiados de los que existen en los arrabales de París, se han desarrollado enormemente y dejan atrás en número y color a todos los de Francia.

Las sociedades por acciones se han multiplicado sin responder a ninguna necesidad seria: de 1800 a 1870 se crearon en Prusia 400 sociedades con un capital de 3,078 millones de marcos; pero de 1870 a 1876 se cuentan 857 sociedades con un capital de 4,290 millones, los cuales ocasionarán una crisis de cuyas resultas han ido algunos agiotistas a los tribunales, pero sin que nadie haya recibido castigo.

El pauperismo ha cundido en la misma proporcion: la caridad asistia en Berlin en 1875 a una persona por cada 82, en 1876 a una por 80, en 1877 a una por 74. Una cuarta parte de la poblacion vive en los sótanos, y a veces en uno mismo de estos subterráneos duermen catorce personas de ambos sexos. Casa de refugio que recibió 350 vagabundos en 1871, vió elevarse esta cifra en 1877 a 696, en la que entraban 122 prostitutas.

En cuanto a crímenes, en Prusia fueron llevadas al jurado en 1871 6,403 personas, y en 1877 doce mil ochocientos siete, de las cuales solo 1,314 fueron absueltas. En Baviera la cifra de crímenes se elevó de 1872 a 1876 desde 3,555 a 5,273.

Los suicidas completan las negras tintas de este cuadro: en 1871 atentaron contra su vida 2,723 personas, y esta cifra aumentó en 1875 hasta 3,278.

Es el precio de la gloria y del prestigio en el exterior. Es lo que cuesta ese brillo y esplendor de las potencias que solo se apoyan en la fuerza. El espíritu público muerto; los partidos desorganizados y convertidos en vientos desconocidos y siempre pérfidos para el navegante; el trabajo y la produccion arruinados; un ánsia y apetito de goces insaciable, y una miseria horrible que alimenta todos los descontentos

¡Qué ejemplo el de ese Estado un dia formado

por los mas florecientes pueblos del continente, y hoy agitándose en las convulsiones de angustiosas crisis, comparado con la vencida Francia exhausta, despojada hace ocho años y hoy floreciente, rica, próspera y con la fé de la humanidad entera en su seno, al benéfico y fecundo amparo del régimen de dignidad y de justicia.—S.

El telégrafo ha comunicado algunos pormenores sobre la toma de Pisagua por los chilenos, que en número de 12,000 hombres desembarcaron protegidos por los cañones de su escuadra. El combate fué corto pero considerables las pérdidas sufridas por ambas partes.

La guarnicion de Pisagua, compuesta de tropas bolivianas, desalojó la plaza retirándose hácia Iquique, con cuya guarnicion peruana se unió, esperando el ataque de los chilenos, ascendiendo las fuerzas aliadas a 9,000 hombres. Se esperaba una batalla de un momento a otro. Las fuerzas aliadas de Arica y Tacua operaban contra la retaguardia del ejército chileno.

Las casas Smith y Rose-Innes, de Lóndres, han recibido despachos anunciando que los chilenos han derrotado a los aliados en Iquique, y sus buques apresado la corbeta peruana «Pilotomayo».

Hoy (29 Noviembre) eran esperados en Berlin los reyes de Dinamarca. Esta visita, la primera que hace el rey Cristian a la capital de Alemania desde la anexion del Schleswig a Prusia tiene por objeto manifiesto reemplazar por una amistad franca la frialdad de relaciones que existian hasta el presente entre las córtes de Berlin y Copenhague.

Recordarán nuestros lectores que el príncipe heredero de Rusia pasó no há muchos dias por Viena con los reyes de Dinamarca, padres de su esposa, dirigiéndose despues sin ellos a Berlin. Entonces hicimos notar la significacion del paso dado por el rey Cristian cerca del emperador de Austria. Quedábale al czarewitch que preparar otra entrevista, la mas delicada, la de los reyes de Dinamarca con el emperador y la emperatriz de Alemania, y este fué el motivo de dirigirse solo a la córte de Berlin.

Dinamarca no podia reconocer el hecho consumado en 1864 de manera mas formal que lo hizo al firmar un tratado de paz, pero puede probar por un paso espontáneo que no guarda rencor por aquel hecho. Algunos optimistas esperaban alguna sorpresa de esta visita, aparte el arreglo de la cuestion del duque de Cumberland, hijo del último rey de Hannover y yerno del de Dinamarca, pero resulta desde luego como hecho evidente, que se restablece la cordialidad de relaciones entre ambas córtes turbadas desde 1864.

## EL REO GIORLA.

Los periódicos de Cádiz recibidos ayer dan los siguientes pormenores acerca de lo ocurrido al intentar la ejecucion del reo Giorla:

«En medio de los sollozos de las mujeres y de la tristeza que se retrataba en todos los semblantes, el fúnebre cortejo llegó al tablado que se habia construido para la ejecucion. Antes de ascender a él, hincóse de rodillas el reo y se reconcilió con uno de los sacerdotes, hecho lo cual, subió con paso firme y dirigiéndose al público pronunció con

frase muy acentuada algunas palabras que tenian por objeto dar gracias al pueblo de Cádiz por lo mucho que se habia interesado en su favor, pedirle que rogase a Dios y a su Santísima Madre por su alma, y reconocerse merecedor del escarmiento que iba a sufrir. El respetable padre Bocio, profundamente conmovido, se dirigió tambien al público para excitarle a rezar una salve por aquel pobre ajusticiado.

El reo se sentó en el banquillo fatal, los hermanos de la caridad hincaron la rodilla en tierra y empezaron a recitar en voz alta la letania de los santos. Habia llegado, pues, el momento supremo, y nosotros que allí mismo nos encontrábamos, cumpliendo un deber penosísimo, no podemos decir, sin embargo, lo que ocurriera; porque natural é instintivamente habíamos apartado la vista de aquel cuadro aterrador para no presenciar el desenlace.

De pronto un rumor inesperado vino a sacarnos de nuestra triste meditacion y vimos que el reo, moviéndose en el banquillo todo lo que le permitian las esposas que ligaban sus manos, pedia con acento enérgico un verdugo que supiera darle muerte. Es de advertir que el que habia venido de Sevilla tiene mas de setenta años de edad y está casi impedido. El mozo que le acompaña, aunque no tan anciano, parecia tambien un tanto torpe.

Los sacerdotes acudian a calmar al reo con el Crucifijo en la mano, llevados ante todo del piadoso deseo de procurarle una buena muerte; pero el reo perseveraba en sus ademanes y en sus gritos, diciendo que él no se dejaba matar por semejante verdugo.

La situacion que se creó entonces no podia ser mas anómala ni mas violenta. Fundadas ó no las quejas y las protestas de Giorla, es lo cierto que la única persona que allí tenia la triste mision de ejecutar la sentencia no la ejecutaba; que ni los agentes de la autoridad, ni la fuerza pública, ni nadie podia aceptar como un deber la triste mision de constituirse en ayudante ó ejecutor del auxiliar de justicia; que no habia para esto sustitucion posible y que entre tanto se estaba dando el doloroso espectáculo de prolongar ante algunos miles de almas la permanencia del reo en el cadalso, lo cual era contrario a todo sentimiento humanitario.

La vindicta pública estaba moralmente satisfecha: era preciso poner término a tan terrible situacion: los hermanos de la caridad acudieron al juez, como antes lo habia hecho el señor alcalde, y el juez, visiblemente contrariado, por la falta de medios para sobreponerse al inesperado contratiempo que acababa de presentársele, ordenó al cabo que se suspendiese la ejecucion de la sentencia por impedimento físico del ejecutor de la justicia.

El reo volvió a ser conducido a la cárcel en medio de las aclamaciones del público, que, no sabiendo darse cuenta de lo ocurrido, creia equivocadamente que aquel habia sido indultado.

El indulto ha confirmado despues el presentimiento del pueblo de Cádiz.»

Octubre 13 de 1879.

Sr. Director de «El Liberal»:

Muy señor mio: En las inmediateciones de Joló han sido víctimas de un atentado terrible los padres jusuitas Isidro Batlló y Juan Carreras, y como pudieran tergiversarse los hechos ocurridos, a título

de testigo presencial, informaré á Vd. exacta y minuciosamente de ellos.

Llevado el primero de dichos señores de una confianza excesiva en su ascendiente sobre los moros por hablar su idioma y haberse mostrado algunos de ellos, en cierto modo, sumisos á sus indicaciones y consejos, se aventuraba á pasear en compañía del segundo, que no participaba de su confianza, por el camino de Paticolo, habiéndose atrevido á llegar en muchas ocasiones hasta la misma población.

Divulgada en Joló la manera de proceder de los padres jesuitas, fué calificada de poco prudente, y el gobernador, Sr. Martinez, por medio de una comunicacion que les dirigió al efecto y que obtuvo una contestacion poco satisfactoria, pretendió hacerles comprender el peligro que corrían, mas no logró ser escuchado, como tampoco lo fué el Sr. Cortés, comandante del cañonero «Paragua,» cuando á su vez hubo de hablarles en este mismo sentido.

Lo escrito en el libro del Destino debía cumplirse y se cumplió en la tarde del 29 de setiembre. Dos moros, de esos que se denominan juramentados, á pesar de ser sumamente jóvenes, pues alguno de ellos no llegaría á los diez y seis años, acometieron á los jesuitas, que debieron sus vidas á la circunstancia de haberlos abandonado luego que los derribaron en tierra, para ir á trabar combate con una brigada de disciplinarios, el centinela mas avanzado y algunos soldados que acudieron en socorro de aquellos infelices sacerdotes, en cuyo encuentro murieron ámbos agresores sin haber causado baja ni herida alguna en nuestras fuerzas militares.

Al padre Isidro Batlló infirieron los moros cinco heridas, importantes todas, y una de lanza bastante grave en el costado izquierdo, y al padre Juan Carreras, tres no menos importantes por sus enormes dimensiones, aunque relativamente de escasa gravedad. El dictámen de los facultativos, á cuyo cargo corre la asistencia de los pacientes, es hoy mas favorable que en los primeros dias, y confían en su pronta y completa curacion.

Noticioso el sultan de Joló de los hechos ocurridos, dictó varias disposiciones para castigar á los cómplices que pudieran tener los juramentados muertos por nuestras tropas, y dirigió una comunicacion al gobernador señor Martinez, provocando una conferencia para dictar de comun acuerdo cuantas medidas conduzcan á desarraigar, ó corregir duramente, por lo menos entre la gente mora, ese fanatismo, origen de tantos crímenes y de no pocos conflictos, si la conducta del sultan no fuera bajo todos conceptos tan leal y tan digna de elogio.

Es de Vd., señor director, con la mayor consideracion, atento seguro servidor Q. B. S. M.—X.

Constantinopla 28.—Mouktar-Pachá, general en jefe del ejército turco en Asia durante la guerra última, que debia partir estos dias con 20 batallones para poner á los montenegrinos en posesion de Gusinje, ha sido asesinado en esta ciudad segun noticias que acaban de recibirse. No hay pormenores.

San Petersburgo 27.—El Czar saldrá de Livadia el 29 de este mes y llegará el jueves próximo á esta córte.

París 27.—Se sigue creyendo que en la sesion que celebrará el Senado el lunes próximo, comenzará la discusion de los presupuestos.

La sesion de este dia será tambien presidida por un vice-presidente, por continuar enfermo el señor Martel, presidente de la Cámara alta.

París 28.—A consecuencia de la oposicion del ministro de la Guerra á permitir que los oficiales de caballeria tomen parte en la cabalgata de las calles

á beneficio de las víctimas de las inundaciones de Múrcia, se ha abandonado dicho proyecto; acordando el Comité que las cantidades destinadas á dicho objeto se consagren á dar mas amenidad á las fiestas que se celebrarán por la noche en el Hipódromo.

## Correo de hoy.

Madrid 1.º de diciembre.

Sigue hablándose de fiestas y de espectáculos y es todo lo mas interesante de que por el momento se ocupan los círculos. Ayer fueron las recepciones y el teatro Real lo que ocupaba á todo el mundo; hoy son los toros con los caballeros en plaza lo que preocupa. El dia ha aparecido sumamente frio, pero despejado, con hermoso cielo y sol brillante, y la multitud, como poseida de un vértigo, se ha lanzado hácia la plaza de toros, contentándose con quedarse en sus alrededores todos cuantos no han podido penetrar en la plaza por falta de billete. Las cercanías de la plaza parecen un campamento. Esta noche no se hablará de otra cosa que de los lances de la corrida.

Ya dije ayer por medio de dos líneas á los lectores de «La Crónica» que las recepciones de la presidencia y de Palacio habian sido brillantes. Hoy tengo que añadir que la funcion régia de anoche en el teatro Real, fué deslumbradora. Los extranjeros que hoy se hallan en Madrid están asombrados al ver el fausto de la córte, la esplendidez de los palacios, la cortesía é hidalgos procedimientos de la sociedad española.

La recepcion de ayer en Palacio revistió verdadero carácter de importancia y tuvo incidentes que no dan poco que hablar realmente á los centros políticos. Observóse que las habitaciones de la reina madre estuvieron muy concurridas, y que el duque de la Torre, como ya indiqué, fué objeto de muchas distinciones. En las habitaciones de D. Alfonso estaban casi todos los constitucionales que se hallan en Madrid, esceptuando el señor Sagasta que guarda cama á causa de un fuerte catarro, vióse tambien en Palacio á los generales Topete, Lopez Dominguez, Socías, Pavia y á otros personajes de la época revolucionaria. El duque de la Torre como caballero del Toison, acompañó á S. M. en todas las ceremonias que son de etiqueta y de costumbre en casos tales.

La nueva reina de España se ha conquistado generales simpatías, que han sabido atraerle su distincion, su belleza, su amabilidad, y, lo que parece muy esencial en ella, su esquisito tacto en la manera de tratar á los que se le acercan segun sus condiciones y antecedentes.

Las comisiones del Senado y del Congreso estuvieron en Palacio como de costumbre, pero tuvo lugar un incidente especial. Despues de recibida por los reyes la comision del Senado, pasó á la Cámara de la reina madre á la cual felicitó. No así la del Congreso. Al salir de la Cámara real, el Sr. Ayala y los que le acompañaban partieron inmediatamente de Palacio. Supónese que el Sr. Ayala mandó consultar los precedentes aplicables al caso y se encontró que las comisiones de diputados no pasaban á saludar nunca mas que á los reyes, dejando de hacerlo con los individuos de la real familia, aun cuando hubiesen ocupado el trono, como sucede ahora en el caso de doña Isabel. Se ha dicho que el marques de Barzanallana y los senadores pasaron á la Cámara de la reina madre como particulares, y no en comision de oficio, pero el resultado es que el Sr. Ayala y los diputados no asistieron ni en comision ni como particulares.

A todo esto, como si no hubiera política y como si no hubiese cuestiones graves y trascendentales

sobre el tapete. Entre el barullo de las fiestas y entre la confusion á que ha dado lugar las demandas de billetes, ha podido olvidarse por un momento lo que es causa de la preocupacion general, pero no tardará cuarenta y ocho horas en volver á presentarse con fuerza y en imponerse con toda la importancia de su pavorosa gravedad.

Mañana por la tarde debe reunirse la comision del Senado, para ponerse de acuerdo definitivamente y dar dictámen sobre el proyecto de ley de abolicion de la esclavitud y se asegura que en la breve sesion que el Senado celebrará el 4, el dictámen quedará sobre la mesa.

Es todo lo que hay y todo lo que puede decirse por el momento respecto á política.—C.

## MADRID 1.º DE DICIEMBRE.

Son varios los diputados que se proponen pedir al ministro de la Gobernacion remita el Congreso el expediente de festejos del Ayuntamiento de Madrid, con objeto de conocer el destino que se ha dado á los bonos y á las localidades de las fiestas reales, en cuya distribucion esperan encontrar bastantes irregularidades.

—De órden telegráfica se ha dispuesto agregar á la fragata «Vitoria» toda la maestranza disponible á fin de terminar en un breve plazo las reparaciones que se están haciendo en dicho buque.

—Entre los telegramas que ayer recibió S. M. el rey, pocos habrá mas expresivos que el dirigido por el rey de Italia en su nombre y en el de la reina Margarita, delicada aun de salud, felicitando á S. M. por el fausto suceso destinado á consolidar la dinastía y los lazos que la unen á la España. Estas son las ideas y sentimientos que en el lenguaje mas cariñoso resplandecen en el telegrama de Humberto I, el cual al usar la frase, habitual entre los monarcas, de hermano, manifiesta el deseo de que Alfonso XII le considere como un verdadero hermano por su cariño y el interés que toma en la prosperidad de su reinado. En cuanto á la Reina Margarita, hace tiempo son conocidas las vivísimas simpatías que abriga hácia el joven Rey de España.

—En la solemne recepcion verificada ayer en Palacio, el señor presidente del Senado ha dirigido á S. M. el Rey las siguientes frases:

«Señor: El Senado felicita á V. M. y á la excelsa señora con quien comparte el trono de San Fernando, y que es ya nuestra reina, por el fausto acontecimiento de su enlace matrimonial. Realizado ya, el Senado pide al cielo que bendiga esta union, y que permita que la felicidad doméstica se albergue en este alcázar, sirviendo la real familia de dechado y modelo á la nacion entera, con lo que en ella se afianzarán el espíritu de familia y la moral, sin los cuales ni la prosperidad de los pueblos tiene sólida base, ni la libertad condiciones de subsistencia.

Dígnese V. M. acoger con su bondad habitual la expresion de los sentimientos del Senado.»

S. M. se dignó contestar congratulándose por la felicitacion que el Senado le dirigia, y expresando su confianza en que Dios ha de proteger los votos unánimes del país para que con motivo de su matrimonio se estrechen mas y mas los vínculos indisolubles que unen á la nacion y al trono, consolidando las instituciones fundamentales, y con ellas la paz y prosperidad públicas.

El señor presidente del Congreso, don Adelardo Lopez de Ayala, dirigió á S. M. el discurso siguiente:

Señor: El Congreso de los diputados felicita á VV. MM. por su efectuado enlace, y espera de la Providencia que esta feliz union, asegurando la dicha doméstica en este palacio, redundará en gloria

de la dinastía de Vuestra Magestad y en bien y prosperidad del pueblo español.»

S. M. se dignó contestar de la manera mas benévola, expresando su confianza en la adhesion que el país y su representacion prestan al desenvolvimiento ordenado de las instituciones fundamentales, y con ellas á la paz y sosiego público, manifestando además que la felicitacion del Congreso con motivo de su matrimonio confirmaba la esperanza de que tan fausto suceso ha de ayudar poderosamente á la realizacion de aquellos elevados propósitos.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA.

Madrid 2.

Esta noche hay funcion de convite en el teatro Real y despues gran serenata y retreta de todas las músicas de la guarnicion. Al banquete de palacio asistirán ciento diez personas. Mañana habrá gran revista militar.

Un vascongado residente en Nueva York ha entregado 2,000 libras esterlinas para socorrer á las víctimas de las inundaciones.

Los alabarderos han dado muerte al último toro de la corrida.

Está nevando copiosamente en Madrid. Se suspenderá la retreta.

París 2.

El Czar llegó anoche á Moscou donde el termómetro ha descendido á catorce grados bajo cero.

Se ha conmutado la pena de muerte impuesta á Mirski en la inmediata en atencion á su juventud y arrepentimiento.

Constantinopla.—Un individuo penetró ayer en el salon del Consejo de Sanidad que se halla en el ministerio de la Guerra, é hirió á cuatro personas con un puñal. Este atentado no tiene carácter político y es debido solo á una venganza privada.

M. Waddington ha dicho en la Cámara de diputados:

«El ministerio se presenta á la Cámara para manifestar que, ya se discuta en la tribuna, ya se hable en los periódicos, es necesario para los intereses de la nacion sabe quién nos gobierna, pues ningun ministerio puede aceptar un programa impuesto. Es preciso, pues, que la Cámara diga si el ministerio merece ó nó su confianza, y si esta confianza no es completa, se retirará inmediatamente. El ministerio pide que la Cámara se explique clara y terminantemente y esponga sus quejas y ataques desde la tribuna.»

El Papa ha suplicado á Francia que influya con los demás gobiernos á fin de intervenir para libertar al obispo de Massaya, que se halla preso en la Abisinia

Ha habido una explosion de gas en las minas de Chemniz (Sajonia), causando ochenta muertos.

San Petersburgo.—Se ha desmentido la noticia de que Valonief se iba á ser nombrado ministro de Negocios extranjeros. El príncipe Gortschakoff no ha pedido hasta ahora retirarse, y si se retirase del poder le sucedería Giers, que desde hace un año ya dirige el ministerio de Negocios extranjeros.

Despues de la declaracion de M. Waddington, la Cámara ha continuado la discusion de los proyectos de la orden del dia y se ha levantado la sesion sin incidente alguno.

Mañana se reunirán las juntas directivas de la izquierda.

Los directores de los periódicos de París se han reunido hoy en junta general en el Grand Hotel bajo la presidencia de M. Eduardo Lebey á fin de examinar el programa de la fiesta que se ha de dar en

el Hipódromo á beneficio de las víctimas de las inundaciones de España y que ha sido preparado por el comité de organizacion de dicha fiesta. El programa ha sido aprobado por unanimidad. M. Lebey ha confirmado que el buen éxito del periódico «París-Múrcia» se acentúa cada vez mas. La junta general se ha retirado despues de haber dado calorosamente las gracias al comité de organizacion de la fiesta que, merced á sus esfuerzos, promete ser espléndida, y ha dado tambien las gracias á M. Eduardo Lebey por el éxito extraordinario del periódico que permitirá á la prensa francesa auxiliar á las desgraciadas víctimas de las inundaciones.

Madrid 3.

La «Gaceta publica los decretos disponiendo que el brigadir Ibarreta cese en el cargo de ayudante de S. M. el Rey y nombrando en su lugar al de igual graduacion don Francisco Gamarra, y nombrando director de las conferencias oficiales de Granada al brigadier Cortés y Morales.

París 3.

Moscú.—Cuando el Czar habia llegado ya á Moscou hubo una explosion en el segundo tren imperial que estaba aun en camino trasportando á la servidumbre del Czar. Volóse un coche de equipajes y otros siete se separaron del tren, pero sin resultar nadie herido.

En la mañana de ayer hubo una manifestacion delante del Kremlin. El Czar se asomó al balcón, dió las gracias á la multitud y se felicitó de haberse salvado del peligro. Se han hecho á S. M. ovaciones entusiastas.

El Czar, al dirigirse á la multitud desde el balcón del Kremlin, dijo, despues de felicitarle por haberse salvado del peligro, que es preciso que sea estirpado el espíritu revolucionario, y añadió: «Me dirijo especialmente á los padres. Guiad á vuestros hijos por la senda de la verdad á fin de que sean hombres útiles, verdaderos ciudadanos rusos, y no malvados.»

### Gacetilla.

**Las últimas lluvias han venido á hacer desaparecer la sequía que se hacia sentir en nuestros campos.** El copioso aguacero que tan provechoso ha de ser para toda la isla de Menorca cayó con tanta superabundancia que en algunos caminos era poco ménos que imposible transitar á pié.

El tiempo que hasta ayer fué bastante frio se ha trocado en húmedo y ventoso aunque no han desaparecido del todo las densas y cargadas nubes de nuestro horizonte.

**Respondiendo los habitantes de Ciudadela á las exhortaciones de sus autoridades y al eco dolorido de las provincias de Levante, tambien han acudido al generoso y universal concurso, depositando su óbolo en alivio de la desgracia agena.**

Las cantidades recaudadas han sido enviadas al señor Subgobernador de la isla, excepto las que obran en poder del Excmo. señor Obispo que, segun se dice, serán remitidas á su destino por conducto diferente.

El mal estado de la atmósfera y el tiempo desapacible que allí reinaba, ha impedido á nuestros vecinos los ciudadelanos celebrar el régio enlace como era de esperar. No obstante, se cantó un solemne *Te-Deum* al que asistieron el Excmo. é Ilmo. señor Obispo, el Ayuntamiento, los empleados de diversos ramos y personas de ambos sexos.

Además, una banda de música recorrió las principales calles de la poblacion.

**El vapor «Mahonés» ha tenido que suspender su salida á causa del recio viento y gruesa mar que reina, quedando anunciada su salida para mañana á las cuatro de la tarde.**

**D. Francisco de Silva capitán de la barca portuguesa «Laura Norton» se ha acercado á esta redaccion suplicándonos hiciéramos presente en su nombre que estaba sumamente agradecido de la benévola acogida que se le habia dispensado, tanto en casinos y sociedades, como en la buena sociedad que habia frecuentado, y que por todas partes le acompañaria un agradable recuerdo de su visita á esta ciudad.**

**Ha sido nombrado sargento mayor de esta plaza el comandante de estado mayor don Antonio Cantero**

**Estos dias ha nevado abundantemente en las inmediaciones de Palma de Mallorca habiendo aparecido cubiertos de nieve los montes próximos á dicha capital.**

**Dice un periódico catalán:**

«La primera máquina de bordar introducida en España, está llamando la atencion del público en el local del Centro industrial, calle del Olmo 10, donde funciona todos los dias, de ocho á doce y media y de dos á cuatro de la tarde. Dicha máquina trabaja á la vez con 200 agujas, ejecutando bordados sobre tejido de algodón, seda, lana, terciopelo y demás.»

**Una enfermedad terrible hace grandes estragos en el Mediodía de Rusia, la difteritis que se ceba en los niños y despuebla aldeas enteras, llevándose á veces en trágica sucesion á todos los miembros jóvenes de una familia. Algunas de ocho niños solo han podido salvar uno.**

En el gobierno de Podolia han sucumbido á causa de la difteritis mas de cuatro mil niños durante los ocho últimos meses, y en vista del recrudecimiento de la epidemia, la sociedad de la Cruz roja ha organizado un servicio especial para visitar las localidades infestadas, procurar los medios de aislar á los enfermos y destruir los objetos que puedan propagar el contagio.

**La prensa de Barcelona anuncia el fallecimiento de la señora doña Antonia Coll, viuda de Biale, y madre política de nuestro distinguido comprovinciano don Esteban Amengual. (Q. E. P. D.)**

**Los periódicos de Palma ocupan la mayor parte de sus columnas en comunicados suscritos por concejales de la corporacion municipal de aquella ciudad con motivo de las bases presentadas y aprobadas por dicha municipalidad para la canalizacion de las aguas potables que posee aquella capital. La cuestion ha tomado un sesgo algo desagradable haciendo que muchos de los concejales dimitieran sus cargos y que el señor Alcalde convocara una sesion en la que concurrirán, invitadas al efecto, varias personas y la prensa de aquella localidad con el fin de ser consultadas.**

### Comision del Banco-Hispano COLONIAL.

En el sorteo trimestral para la amortizacion de obligaciones, verificado el dia 1.º del corriente, fué premiada la séria H para ser satisfecha en 31 del mismo, juntamente con el cupon que vencerá en dicho dia. Los tenedores de obligaciones domiciliadas en esta, pueden acudir al despacho del infrascrito para recoger los ejemplares en blanco de las facturas que han de presentarse al cobro. Mahon 4 Diciembre de 1879.—Juan Taltavull.

**A la una y media de esta tarde ha fondeado** en este puerto el vapor-correo «Puerto-Mahon» con la correspondencia y los siguientes pasajeros:  
DE BARCELONA.

D. Juan Victori.—Antonia Saura.—Juan Sturla.—José Bou.—Pedro Fábregas.—Antonio Olives.—Maria Pons.—Antonio Cardona.—Vic-nte Márques.—Isidro Udila.—Santiago Aragón y esposa.—Juan Alvarez.—Gabriel Salvador.—Salvio Casellas.—Dos marineros.—Un individuo de tropa.—Ildefonso Timoner.—Ramona Giné.—Juan Parifri.—Teresa Torrens.—Total 22.

**DE ALCUDIA.**

D. Juan Ribas.—José Mari.—Francisco Salom.—Vicente Bonet.—Gerónimo Serra.—Josefi Fili.—Pedrona Cabrera.—Francisco Obiol y esposa.—Francisco Palmero.—Gerónimo Riera.—Total 11.

**Seccion comercial.**

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona el día 2 de Diciembre 1879.  
Queda

EFFECTOS PUBLICOS.	dinero.	papel
Titulos al portador del 3 p. S con-solidado interior.	15'25	15'35
Id. id. exterior, emi-sion 1867.	16'55	16'70
Amortizable interior.	36'50	36'65
Obligaciones del Estado para sub. ferro-carriles	31'65	31'75
Bonos.	92'50	92'75
Acciones banco Hispano colonial	115'65	115'85
Obligaciones Banco Hisp-colon.	98'59	98'75
Billetes de calderilla	99'25	99'50

**ACCIONES.**

Banco de Barcelona.	141'50	142'00
Sociedad Catalana General de Cré-dito	112'50	113'00
Ferro-carril de Barna. á Francia.	93'15	93'50
Ferro-carril de Tarragona Martorell y Barcelona..	119'50	119'75

**OBLIGACIONES.**

Ferro-carril de Zaragoza á Barce-lona 6 p. S	92'00	92'50
dem. 3 p. S Serie A.	52'00	52'50
dem. id. Serie B.	53'00	53'50
Ferro-carril de Barcelona á Fran-cia por Figueras.	59'50	59'75
Ferro-carril del Grao á Almansa y de Almansa á Valencia y Tarra-gona	47'50	47'75

**CAMBIOS.**

	dinero.	papel.
Londres 90 dias fecha.	48'05	
París 8 » vista.		5'03
Marsella 8 » »		5'03

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

Santa Bárbara virgen y mártir.

**CULTOS.**

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra de la Asuncion en la Parróquia de S. Francisco.

Iglesia de la Concepcion, continúa al anoecer el devoto y solem-ne Novenario dedicado á Maria Sma. el gran Misterio de su Concep-cion Inmaculada.

Parroquia de San Francisco de Asis, tambien continúa despues del Rosario la piadosa devocion de las 40 Ave-Marias en prepara-cion al glorioso parto de la virgen Sma. en la propia capilla del Pesebre.

**Santo de mañana**

S. Sabas abad y S. Pedro Crisólogo, ob. y doctor.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.**

Madrid 3.—11'40 m.

**Ha fracasado la tentativa de**

**asesinato del Czar de Rusia en Moscow. El tren en donde iba el séquito voló sin causar ninguna desgracia.**

Madrid 3—5 t.

**El Consejo de ministros se ha ocupado del proyecto de abolicion de la esclavitud. Mañana se leerá el dictámen en el Senado.**

Interior, 15'37.

Exterior, 16'45.

Bonos, 93'10.

**Movimiento del Puerto.**

**Comandancia de Marina.**

Despachados el 4.

Para Ciudadela Laud «Andres» pat. Sebastian Moll con 4 trips. y lastre.

Para Palma Vapor-correo «Mahones» Cap. D. Miguel Tuduri con 16 trips. efs. la correspondencia.

Para Ibiza laud «Angela» pat. Jasé A. Martorell con 5 trip. 20 ps. habas y efectos.

**Anuncios.**

**Subasta.**

Se saca nuevamente á la venta por medio de lici-tacion privada el Edificio fábrica de curtidos perte-neciente á la sociedad en liquidacion Taltavull Tomás y Estela, situado en el anden de Levante de este puerto, con todas sus dependencias y enseres existentes en el mismo detalladas en inventario. Di-cha licitacion se hará bajo el tipo minimo de siete mil pesetas, por medio de pliegos cerrados que debe-rán presentarse antes de las once de la mañana del día 9 de Dici-mbre próximo en el despacho de don Bartolomé Mercadal y Pons, cuesta Deyá número 2, en cuya hora serán abiertos á presencia de los pre-sentantes, y se adjudicarán la finca y demas á favor del postor mas ben ficioso. Si resultare haber dos proposiciones de igual cantidad, arregladas al tipo

señalado, y fuesen las m s ventajosas, se abrirá en licitacion por medio de pujas á la llana entre los dos postores. El inventario de enseres estará de mani-fiesto desde hoy en dicho despacho, desde las nueve hasta las doce de la mañana de todos los dias labo-rables; advirtiéndose además, que el precio ha de satisfacerse en metálico, en el acto de otorgarse á favor del comprador la correspondiente escritura de transpaso.

**Pérdidas.**

El domingo se perdió un libro de devocion titula-do «Visita al Santísimo Sacramento» que lleva es-crito el nombre de su dueño. Quien lo entregue en esta imprenta ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

**Para la Habana y New-York CON ESCALA EN PUERTO-RICO.**  
Saldrá de Barcelona á mediados de Diciembre el magnífico vapor trasatlántico español

**VIDAL-SALA**

su capitan D. Luciano de Ojinaga admitiendo carga y pasajeros en sus espaciosas cámaras de 1.ª 2.ª y 3.ª á quienes ofrece su acreditado y esmerado trato. Informarán los Sres. Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica 21, principal. Agentes de Aduanas Sres. Sintés y Orfila calle Cristina 12, entr. suelo, Barcelona.

**TEATRO.**

**COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA.**  
DIRIGIDA POR EL MTRO. DON DOMINGO SANCHEZ.

**FUNCION PARA MAÑANA VIERNES DIA 5 DE DICIEMBRE DE 1879.**

1.ª de abono. 3.ª serie.  
Se pondrá en escena la célebre ópera en 4 actos del Maestro Verdi titulada:

**NABUCODONOSOR.**

Empezará á las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

**MR. PRADERE.**

De regreso de Francia pone en conocimiento de sus parroquianos que habiendo hecho una contrata con un fabricante de Madapolanes esclusivamente con el compromiso de no venderlos á nadie y con la con-dicion de no poner ninguna clase de apresto que pueda perjudicar dicho tejido que hasta hoy se ha ven-dido á 9 reales, y por el grande consumo que se espera, se venderá desde hoy á 7 rs. cana.

Además hay un buen surtido de

Ropas de hilo puro á 6 rs. cana, hasta 30 rs.

Sábanas sin costura de 10 palmos ancho y 14 largo á 42 rs.

Id. id. de 12 id. id. y 16 id. á 58 rs.

Pañuelos de hilo de 18 á 120 rs. docena.

Juegos de mantelería de 6 y 12 cubiertos de 36 hasta 200 rs. uno.

Bonito surtido de pecheras puro hilo, para camisas de caballero de 4 á 30 rs. una.

Escotes ó pecheras para señora de 10 hasta 60 rs. una.

Grande y variado surtido de anteojos de todas clases, monturas sueltas, de oro, de plata y acero, y de Ecail.

Anteojos de larga vista de 60 hasta 300 rs. uno.

Una nueva invencion de gemelos para teatro, que los mismos pueden servir tanto para corto de vista como para vista cansada.

Se hacen toda clase de composturas.

Calle Nueva número 19.